

ÓSCAR RAVANAL NARANJO

Roberto Francisco Neira Aburto (PPD), concejal de Temuco:

“Si hay que competir con un apellido, hay que hacerlo, es parte de la vida”



El precandidato de oposición al sillón alcaldicio de la capital regional cree que la gestión del alcalde Becker “está agotada” y que debiera declinar su repostulación. Viene llegando de una gira técnica por Europa y en esta entrevista explica por qué en el Viejo Mundo “hablar de incineradora viene en retroceso”.

Andrea Arias Vega
andrea.arias@australtemuco.cl

“Preocúpese cuando me encuentre en la oficina”. Con estas palabras el concejal de Temuco, Roberto Neira (PPD), se excusa con los vecinos que reclaman porque nunca está en las dependencias administrativas del Concejo Municipal. Esto sucede, según aclara él mismo, porque lo suyo “es la calle, las preocupaciones de los vecinos, la filantropía y los problemas estructurales de la capital regional”.

Según el abogado y asistente social, si Temuco logra no darle la espalda al río Cautín, superar la contaminación atmosférica y los residuos domiciliarios “tiene todo para convertirse en comuna verde e inclusive postularse a la ONU”. Este es su sueño. La visión de ciudad de este hijo de profesores que está casado con Romina Albornoz, es padre de una estudiante universitaria y de un nuevo “Roberto Neira” que viene en camino para unirse al clan.

En el seno de su hogar, siendo él la cuarta generación de “Robertos”, “descendientes de escoceses por parte de su abuela- se le inculcó el laicismo, la preocupación por el prójimo y la importancia de participar en política. Cuenta que su padre, el profesor de historia, Roberto Neira Mackay (falleció hace tres años), “me enseñó el ser moderado en la vida, consensuar, saber que no todos tienen la razón y que podemos entendernos”.

Un capítulo importante en su vida son los 22 años de trayectoria bomberil que lo llenan de orgullo. Partió a los 15 años como cadete. Fue director de la Tercera Compañía y hoy, en su calidad de honorario, es parte del equipo USAR del Cuerpo de Bomberos de Temuco, quienes actúan en grandes desastres y terremotos.

Y como lo suyo “no es ser cobarde ni temerario”, lección que internalizó como un estilo de vida, hoy está dispuesto “a bregar”, al interior de su sector en una instancia de primarias, para ser el contendor de oposición del alcalde Miguel Becker en 2020. Su anhelo para ello es construir una propuesta ciudadana y un plan maestro que proyecte a Temuco de cara a sus 150 años. De la fórmula para construir y diseñar este plan, indica que debe ser capaz de articular los conocimientos que produce la academia con los esfuerzos de los privados, las distintas ONG, instancias ciudadanas y el Estado.

- Lograr que el Portal Temuco no cobre estacionamientos se volvió una de sus cruzadas ciudadanas. ¿Por qué?

- Como ciudadano ya le hicimos una concesión muy grande a la empresa con la pasarela, cuyo propósito era evi-

Entrevista

domingo | EL AUSTRAL | Domingo 14 de octubre de 2018 | 7

tar el paso cebra y el atochamiento, inconveniente que ahora causará la barrera de cobranza. La Contraloría me concede la razón en que la pasarela no cumple ningún estándar de accesibilidad, por lo tanto, no está conforme a la ley. Tampoco existe un estudio de impacto vial. Al final, se le exige lo mismo que a otro empresario para sacar su patente de estacionamiento, en circunstancia que la densidad ocupacional es casi una manzana. ¿Qué pasará con los trabajadores que llegan en auto y los vecinos del Portal que ya están colapsados? Están en la libertad de hacer lo que estimen conveniente, pero no en contra de la ley. Mi batalla va ser que ojalá no tengamos cobro en el Portal Temuco, pero si lo hacen debe estar todo en norma.

- ¿Qué pasa si llega a corroborarse la colusión de las micros en Temuco?

- El transporte público de Temuco es bastante deficiente y siempre ha estado en manos de una cantidad de empresarios. En el gobierno pasado se estableció la discusión del perímetro de exclusión, lo que en mi opinión era la solución del transporte público: con mejores micros, más tecnología, rebaja en la tarifa, mejor periodicidad, recorridos más amplios y micros accesibles. Esto iba bien avanzado, pero fracasó en que a los empresarios se les exigiera respetar las garantías laborales de los trabajadores. Yo me pregunto, ¿a que empresario en Chile le pasan plata para mejorar sus máquinas y más encima el servicio que recibimos es deficiente? Y si ahora, al parecer, estamos ante una colusión, eso sería la guinda de la torta. Si esto llega a corroborarse, son los primeros pasos para mejorar el transporte público y que ojalá sea licitado, de modo que ingresen nuevos operadores para generar más competencia y buses a la altura de Temuco y PLC.

- Viene llegando de una gira técnica por Europa. ¿Cambió su opinión de la incineradora? ¿El proyecto de la empresa WTE?

- Con un grupo de concejales fuimos a ver el trabajo medio ambiental de las ciudades de Bilbao (350 mil habitantes) y San Sebastián (120 mil habitantes), ambas del País Vasco. Conocimos el ecoparque en donde está la incineradora, pero ahí mismo hay una planta de reciclaje y de compostaje. Se nos dijo que una incineradora sola no tiene sentido. Tiene que ir acompañada de un trabajo importante de reciclaje y compostaje. De las 6 mil toneladas de basura que recolecta la provincia de Bilbao al año, entre los 32 ayuntamientos, ellos que manejan solo el 35% de la basura que recolectan; el resto lo reciclan o lo compostan. El costo de la compostera no es más de 400 millones de pesos, pero aquí el tema es que ellos llevan

20 años trabajando en la separación de origen, lo que les exige la Unión Europea para financiar cualquier tipo de proyecto. En Europa hablar de incineradora viene en retroceso.

- ¿Está mal enfocado el proyecto entonces?

- El alcalde está cometiendo un error grave porque él está viendo que la incineradora es el producto final. En este ecoparque de 20 hectáreas estaban estas tres plantas a 5 kilómetros de Bilbao y lo que más nos inculcaron es el trabajo previo de la selección de origen. A veces los sudamericanos estamos trayendo tecnología que está quedando en desuso en Europa. Nunca vi un neumático ni una botella de plástico, lo que están quemando es lo que no se puede reciclar de un millón de personas. Además dentro del ecoparque hay un tema educacional y de innovación, se autofinancia con todo lo que logran producir del reciclaje. Con el tetrapack producen baldosas y materiales para la aislación térmica, ni siquiera la ropa se quema, todo se recicla. Si queremos traer una incineradora no tiene sentido si no viene acompañada de un proceso de separación de origen y eso pareciera ser una cosa lejana, pero hay que partir por lo más básico. En Temuco hay muchas microempresas haciendo un trabajo en temas medioambientales, pero la ciudad está haciendo lo que quiere hacer. En esta gira técnica nos dimos cuenta que España política pública en España está separada de las universidades, los privados y el ente público. En Europa aprendimos que todos los ciudadanos tienen derecho a tener una ciudad amigable y sustentable, ya no se habla de países en Europa, la competencia es entre ciudades. Nos dijeron que lo fundamental es hacer atractiva las ciudades, las que van entre las 250 y 600 mil habitantes. El concepto que tenemos que trabajar son las media ciudades. Temuco va competir contra Concepción o Neuquén y así superar nuestras deficiencias para poder avanzar.

- El trabajo que se está desarrollando para que Temuco sea una Ciudad Inteligente ¿está bien encaminado?

- El trabajo que estamos haciendo con la Ufro es importante. Felicito a Corporación, ya que a través de Universidad está haciendo lo que hay que hacer. En esta gira técnica nos dimos cuenta que España política pública en España está separada de las universidades, los privados y el ente público. En Europa aprendimos que todos los ciudadanos tienen derecho a tener una ciudad amigable y sustentable, ya no se habla de países en Europa, la competencia es entre ciudades. Nos dijeron que lo fundamental es hacer atractiva las ciudades, las que van entre las 250 y 600 mil habitantes. El concepto que tenemos que trabajar son las media ciudades. Temuco va competir contra Concepción o Neuquén y así superar nuestras deficiencias para poder avanzar.

- Se busca prohibir fumar en las plazas y parques. ¿Lo apoya?

- Yo no fumo y no me molesta, además considero que es

“

Se nos dijo que una incineradora sola no tiene sentido. Tiene que ir acompañada de un trabajo importante de reciclaje y compostaje (...) En Europa hablar de incineradora viene en retroceso”.

“

He demostrado con trabajo y constancia que puedo hacer las cosas bien y, lo principal, es que hay que saber reconocer cuando uno se equivoca, yo tengo esa capacidad, eso no te hace inferior. En este municipio falta mucha humildad”.

“

Becker cumplió un ciclo y su gestión se agotó, él debería dar un paso al costado. Esta ciudad merece una nueva autoridad, alguien que venga con nuevas ideas (...) Un cuarto periodo de Miguel Becker, le va significar, a lo mejor, salir por la puerta trasera”.

oportuno ya que no hay nada más complejo que una persona esté tirando humo cuando estoy con mi familia en un parque y además desincentiva un vicio que reviste mucho gasto al Estado. La dicotomía de esto es que se produce una contradicción al estar preocupados de una raya en el agua, cuando el problema que tiene Temuco es la gran contaminación atmosférica que tenemos entre abril y septiembre. Aquí el alcalde ha faltado a su liderazgo porque la solución, quizás, no la tenemos en el municipio, pero quienes tenemos que defender la vida de los ciudadanos es el alcalde y los concejales. Nuestra verdadera preocupación debería ser establecer la diversificación de nuestra matriz energética, tener colectores de leña, subvencionar y presionar al Estado para resolver esta problemática. Aquí nadie ha asumido esta responsabilidad y el alcalde debería ser el primero, lo sea cantante de la lucha. Mi sueño es que podamos avanzar y ser reconocidos internacionalmente como una ciudad verde y eso no lo vamos a lograr si no superamos la contaminación atmosférica.

- ¿Existe una discordancia de los organismos del Estado en materia de descontaminación?

- Basta ver lo que pasó con el recambio de estufas y los dineros del Core que no aceptó Medio Ambiente. Yo puedo ser un alcalde del color político que sea, puede estar mi gobierno gobernando o no, pero tengo que velar por el interés su-

perior de mi ciudad, no puedo estar calladito cuando es afín a mi Gobierno y amorado a la intendencia cuando soy oposición, y el alcalde en ese sentido no hace una separación. Este año este gobierno fue irresponsable y no realizó ningún recambio. Eso es una muestra clara de que existe una indolencia de parte de la autoridad en no proyectar este problema y más encima tenemos a la exseremi de Medio Ambiente instalada en el SEA y perdimos un año más. En Europa vimos que los entes conversan, no puede ser que una política pública no sea conversada entre el organismo local y el central. El problema de la contaminación atmosférica debe ser asumido con liderazgo, aunque uno no sea experto en la materia, pero eso se tiene que poner la camiseta y al menos patallar para que nos tomen en cuenta.

- ¿El Core está funcionando mal?

- No está funcionando con visión de región, está funcionando con visión de parcela política y eso nos afecta con todos los problemas que tenemos como región. Hoy muchos cores funcionan en la conveniencia, la sumatoria, en lo pequeño. El core tiene que hacer una obra y trabajar en pos de la región y no en pos de pequeños intereses. El Concejo Municipal de Temuco, teniendo mayoría la derecha, jamás ha actuado impositivamente y en bloque.

- ¿Está de acuerdo con que se multe a los compradores del comercio ambulante?

- Es cierto que el comercio ambulante está sobrepasado, pero ¿es responsabilidad del fiscalizador o de la autoridad municipal? Yo estaba por la responsabilidad de la autoridad. Vamos a tener a los carabineros preocupados de todo y más encima de andar encima del que compra. Al final eso va terminar en una ley muerta que no soluciona nada. Lo efectivo es la fiscalización y la capacitación para sacar a estas personas de la calle. Ahora aquellos que abusan del sistema, como muchos empresarios revendedores, a esos hay que declararles la guerra.

BECKER V/S PRECANDIDATO - ¿Cómo evalúa la gestión del alcalde?

- Creo que la gestión del alcalde está un poco agotada. Él ha desaprovechado el capital humano de su concejo municipal, con todas nuestras diferencias, es un concejo muy preparado. En mis seis años de concejal, solo he estado tres veces en el despacho del alcalde. Él nunca nos ha llamado a conversar, tiene la tendencia de ocupar el concejo municipal como un buzón, siendo que si trabajara con sus concejales, estoy seguro que Temuco avanzaría 10 veces más rápido.

- ¿Qué le parece que el alcalde vaya un cuarto periodo?

- Creo que el alcalde debería desestimar un cuarto periodo, no puedo ser injusto con Miguel y decir que todo lo ha hecho mal, toda gestión tiene luces y cosas por mejorar. Los primeros años fue inteligente y apalancó recursos, pero al día

de hoy creo que el alcalde está agotado, las ideas se le están disipando, no ha sido capaz de converger en un equipo innovador y si el quiere emular a su padre que estuvo cuatro periodos, yo creo que la ciudad merece mucho más que eso, no estamos para emulaciones. Becker cumplió un ciclo y su gestión se agotó, él debería dar un paso al costado. Esta ciudad merece una nueva autoridad, alguien que venga con nuevas ideas, que piense una ciudad orgánica y que no estemos pinchando ciertas cosas. En ese sentido, creo que un cuarto periodo de Miguel Becker le va significar, a lo mejor, salir por la puerta trasera.

- Su sector se refiere a él como una marca registrada imbatible, siendo usted precandidato ¿tiene el mismo concepto?

- La ciudadanía ha ido cambiando su percepción y hoy no basta con tener un apellido o tener una trayectoria política. Yo no culpo a nadie por tener un apellido, y si hay que competir con un apellido, hay que hacerlo, es parte de la vida. Creo que esa marca registrada, como todo las marcas, se tiene que renovar y modernizar. La marca Becker no se ha modernizado y se ha quedado pensando en el Temuco de sus primeros periodos. Hay marcas que llevan mucho tiempo y van perdiendo su clientela y surgen marcas nuevas. Para proyectar Temuco tenemos que traer nuevas ideas y unificar el trabajo de las distintas organizaciones gubernamentales y no gubernamentales. Hay que pensar a Temuco con miras a sus 150 años. Tenemos que generar un plan maestro y eso se hace consultando a la ciudadanía, a la empresa privada y a los organismos no gubernamentales. Miguel no está pensando en los 150 años, está pensando en sus dos años que le quedan y otros cuatro, no quiere dejar una herencia de ciudad.

- Albornoz dice que usted es un contendor digno y que su sector debiera valorarlo. ¿Se siente valorado en el PPD como precandidato?

- En política hay que bregar mucho para lograr cosas porque uno compite contra los egos e intereses de otras personas. Considero que soy una persona que ha ido rompiendo todos los esquemas para ganarse un espacio. He demostrado con trabajo y constancia que puedo hacer las cosas bien y, lo principal, es que hay que saber reconocer cuando uno se equivoca, yo tengo esa capacidad, eso no te hace inferior. En este municipio falta mucha humildad. Yo me siento orgulloso de mi sector político, creo que hemos sido una oposición constructiva y hemos logrado apoyo del sector del frente y eso demuestra que somos capaces de dar gobernabilidad, lo que no hace el alcalde.